

**Informationsfahrt des Bildungsausschusses und
des Bauausschusses mit dem Schwerpunkt
„Lernhaus“ nach Oettingen, Augsburg und
München am 02. Juni 2016**

Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 05876

Beschluss des Bildungsausschusses des Stadtrates vom 27.04.2016

(SB)

Öffentliche Sitzung

I. Vortrag des Referenten

Von Mitgliedern des Bildungsausschusses wurde der Wunsch an das Referat für Bildung und Sport herangetragen, mit den Stadträtinnen und Stadträten des Bildungsausschusses und des Bauausschusses eine Informationsfahrt zum Schwerpunkt „Lernhaus“ durchzuführen.

Das Referat für Bildung und Sport greift diesen Wunsch der ehrenamtlichen Stadträtinnen und Stadträte auf und schlägt daher eine Informationsfahrt des Bildungs- und Bauausschusses am 02. Juni 2016 an das Albrecht-Ernst-Gymnasium in Oettingen, die Westpark-Grundschule in Augsburg und das Gymnasium München Nord, Knorrstraße 171, vor.

1. Ausgangslage

Vor dem Hintergrund des enormen Bevölkerungswachstums und im Sinne nachhaltiger Investitionen besteht die besondere Herausforderung im Schulbau darin, Schulraum im erforderlichen Umfang zu schaffen und diesen sowohl gegenwärtigen wie künftigen Anforderungen entsprechend auszugestalten. Die heute gebauten Schulen werden die Bildungslandschaft der nächsten Jahrzehnte prägen.

Seit 2012 wurden vom Münchner Stadtrat mehrere richtungsweisende Beschlüsse gefasst, die das Lernhaus-Modell als Grundlage für den Schulbau in München etabliert haben.

Zuletzt wurden im 1. Bauprogrammbeschluss im Februar 2016 die Standard-Raumprogramme im Lernhauskonzept nochmals als Grundlage für zukunftsorientierte, flexible und wirtschaftliche Münchner Schulbauten festgelegt.

Zwei pädagogische Anforderungen sind dabei von zentraler Bedeutung: Zum einen der große Bedarf an qualitativ hochwertigen Ganztagsangeboten und zum anderen das Ziel der Inklusion. Durch das Lernhaus-Modell können für diese beiden Aspekte „intelligente Lösungen“, d. h. integrierte Raumlösungen, angeboten werden. Statt additiver Raumkonzepte, die flächen- und kostenintensiv in Trennung von Vormittagsschule und Nachmittagsangeboten stattfinden, wird mit dem Münchner Lernhaus-Konzept die räumliche Möglichkeit geschaffen, vielfältige Unterrichtsformen in zeitlich rhythmisierter Form anzubieten, individuellen Förderbedarfen gerecht zu werden und dabei das gesamte Raumangebot den ganzen Tag nutzen zu können.

2. Grobdarstellung der Informationsfahrt

Geplantes Programm am Donnerstag, 02.06.2016:

Referat für Bildung und Sport, Bayerstraße 28, München
(Abfahrt ca. 08.00 Uhr)

Albrecht-Ernst-Gymnasium, Goethestraße 36, 86732 Oettingen in Bayern
(Ankunft ca. 10.00 Uhr, Abfahrt ca. 13.00 Uhr)

- kurze Einführung in das Raum- und das pädagogische Konzept der Schule durch die Schulleitung:
 - Bildung von Lernclustern/ „Lernlandschaften“ im Bestandsbau
 - schülerzentrierter Unterricht (individuelle Förderung, eigenverantwortliches, selbstgesteuertes Lernen in innovativen Selbstlernphasen in den Jahrgangsstufen 5 bis 8)
- Besichtigung der Lernlandschaften
- kurzer Austausch/ Diskussion
- Mittagessen

Westpark-Grundschule, Bürgermeister-Bohl-Straße 42, 86157 Augsburg
(Ankunft ca. 14.30 Uhr, Abfahrt ca. 16.30 Uhr)

- kurze Einführung in das Raum- und das pädagogische Konzept der Schule durch die Schulleitung:
 - Bildung von vier Lernclustern (jeweils vier Klassen einer Jahrgangsstufe) um eine gemeinsame Lerninsel
 - flexible „Lernlandschaften“ der Klassen- und Gruppenräume (flexible Tische, Stühle, Regale, Tafeln/ Whiteboards)
 - Transitionszone als gemeinsamer Bereich von Kita und Erstklässlern

- großzügiges Außengelände mit Wiesenflächen
- Transparenz (zwischen den Klassenräumen und „Lernateliers“)
- Belichtung der innen liegenden Raumzonen durch acht Atrien (sieben Innenräume mit Glasdach, ein offener Patio)
- Besichtigung der Lernlandschaften
- kurzer Austausch/ Diskussion

Gymnasium München Nord, Knorrstraße 171, 80937 München
(Ankunft ca. 18.00 Uhr, Abfahrt ca. 19.30 Uhr)

- kurze Einführung in das Raum- und das pädagogische Konzept der Schule durch die Schulleitung:
 - Eliteschule des Sports
 - pädagogisches Konzept „Campus Plus“ (Prinzip der Entschleunigung, Prinzip des verstärkten Lernens an der Schule)
 - Besonderheiten des Gebäudes: Schallschutzverglasung, Lüftungsanlage, große Holzfensterelemente, Kunstobjekte und Sportobjekte auf dem Campus
 - technische Ausstattung (Whiteboards, Dokumentenkameras, mobile Laptop-Wägen u.a.)
 - Lerncluster für die gesamte Sekundarstufe I (sechs Klassenräume und zwei Multifunktionsräume gruppiert um ein Forum)
 - Lerncluster für die Oberstufe
- Besichtigung der Lernlandschaften
- kurzer Austausch/ Diskussion

Referat für Bildung und Sport, Bayerstraße 28, München
(Ankunft ca. 20.00 Uhr)

Die Informationsfahrt findet unter der Leitung des Referats für Bildung und Sport statt. Als Teilnehmerinnen und Teilnehmer sind vorgesehen:

- die Mitglieder des Bildungsausschusses und des Bauausschusses
- der Stadtschulrat
- Vertreterinnen und Vertreter des Referats für Bildung und Sport (Koordinatorinnen und Koordinatoren der Fahrt)
- Vertreterinnen und Vertreter des Baureferats

Insgesamt werden maximal 40 Personen an der Informationsfahrt teilnehmen.

Die Gesamtkosten belaufen sich auf ca. 1.120 €. Darin enthalten sind ca. 600 € für den Bus und ca. 13 € pro Person für das Mittagessen am Albrecht-Ernst- Gymnasium Oettingen.

Die Kosten für die Mitglieder des Bildungsausschusses und des Bauausschusses werden vom Direktorium getragen.

Der Finanzierungsanteil des Direktoriums wird aus UA 0010 (Stadtrat), Innenauftrag 90510101, Sachkonto 639100 bestritten. Entsprechende Haushaltsmittel stehen zur Verfügung.

Die Kosten für die Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter der Referate erfolgt anteilig aus den laufenden Budgets der teilnehmenden Referate.

Die Vorlage wurde verspätet abgeliefert, da der Ältestenrat erst in seiner Sitzung am 15.04.2016 der Fahrt zugestimmt hat.

3. Abstimmung

Die Stadtkämmerei hat einen Abdruck der Beschlussvorlage erhalten.

Der Korreferentin, Frau Stadträtin Neff, wurde ein Abdruck der Beschlussvorlage zugeleitet.

II. Antrag des Referenten

1. Der Durchführung der Informationsfahrt der Stadträtinnen und Stadträte nach Oettingen, Augsburg und München am 02. Juni 2016 wird zugestimmt.
2. Dieser Beschluss unterliegt nicht der Beschlussvollzugskontrolle.

III. Beschluss

nach Antrag.

Der Stadtrat der Landeshauptstadt München

Die Vorsitzende

Der Referent

Christine Strobl
3. Bürgermeisterin

Rainer Schweppe
Stadtschulrat

IV. Abdruck von I. mit III.

über den Stenografischen Sitzungsdienst
an das Direktorium – Dokumentationsstelle (2x)
an die Stadtkämmerei
an das Revisionsamt
z. K.

V. Wiedervorlage im Referat für Bildung und Sport – Münchner Serviceagentur für Ganztagsbildung

1. Die Übereinstimmung vorstehenden Abdrucks mit der beglaubigten Zweitschrift wird bestätigt.
2. **RBS-StD**
RBS-BdR
RBS-A
RBS-ZIM
RBS-GL2
Baureferat

Am